

## **Juntos por la Justicia: Nuestra Acción Colectiva por Ucrania**

### **NOTA DE PORTADA**

La estructura de ACT responsable de esta declaración es el Foro de Ucrania de la Alianza ACT. Hemos consultado el contenido y el lenguaje de la declaración con los miembros de dicho foro. La declaración aborda las principales preocupaciones humanitarias y de desarrollo en Ucrania causadas por la guerra en curso. Los compromisos propuestos se centran principalmente en el respeto del derecho internacional humanitario, el apoyo a mecanismos de rendición de cuentas, la localización y la operacionalización del Nexo Humanitario-Desarrollo-Paz (HDP).

### **TEMA**

La declaración aborda el impacto de diez años de guerra en Ucrania sobre la población civil. Los temas clave incluyen el derecho internacional humanitario, los procesos de rendición de cuentas nacionales e internacionales, el apoyo inadecuado a los actores nacionales y locales de Ucrania, los esfuerzos de recuperación temprana y reconstrucción, y la operación del Nexo HDP. Esta declaración hace un llamado a los estados para que respeten el derecho internacional humanitario, asegurando la protección de los civiles y los trabajadores humanitarios en Ucrania. Urge a apoyar los mecanismos de rendición de cuentas que abordan las violaciones del derecho humanitario y de los derechos humanos. Hace un llamado a los donantes para que aumenten el financiamiento directo a las organizaciones locales ucranianas y coloquen a la sociedad civil ucraniana en el centro de los esfuerzos de recuperación temprana y reconstrucción. También llama a los actores humanitarios, de desarrollo y de paz a aprovechar la experiencia local al implementar el Nexo HDP.

# DECLARACIÓN

## **Juntos por la Justicia: Nuestra Acción Colectiva por Ucrania**

Diez años de guerra han dejado a ningún ucraniano sin impacto. El brutal ataque ruso y la anexión de Crimea, seguidos de la invasión a gran escala y el esfuerzo bélico ruso continuado, han causado un sufrimiento incalculable. Las personas han sido asesinadas, mutiladas y torturadas, millones han sido desplazadas, comunidades han sido desgarradas, edificios e infraestructura han sido destruidos y se han perdido avances en el desarrollo. Demasiados ucranianos enfrentan necesidades de salud y salud mental que los afectarán por el resto de sus vidas. El Foro de Ucrania de ACT presenta esta declaración a la Asamblea General de ACT para mantener el apoyo a una acción humanitaria con principios, al derecho internacional humanitario (DIH), al trabajo de los actores locales y nacionales, y a la operacionalización del Nexo Humanitario-Desarrollo-Paz (HDP) en Ucrania.

El objetivo diario de civiles y la infraestructura civil en Ucrania es un recordatorio contundente de la falta de respeto a las normas fundamentales del DIH. Los trabajadores humanitarios y su infraestructura también son privados de su protección legal. En consonancia con el tema de la Asamblea ACT “Juntos por la Justicia”, apoyamos firmemente los mecanismos nacionales e internacionales de rendición de cuentas por violaciones del DIH y del derecho internacional de los derechos humanos. Destacamos y damos la bienvenida al importante papel de las organizaciones de la sociedad civil ucraniana en la habilitación de estos procesos.

La sociedad civil ucraniana, las redes de voluntarios, los actores de fe y los funcionarios locales, junto con las ONG internacionales y otros interesados, han proporcionado ayuda en toda Ucrania desde 2014. La sociedad civil ucraniana y las organizaciones humanitarias deben desempeñar un papel central en informar, implementar y supervisar la acción humanitaria con principios, así como los esfuerzos de recuperación y reconstrucción en Ucrania. Solo colocando a la sociedad civil en el centro de tales esfuerzos se pueden reflejar adecuadamente las diversas opiniones y necesidades de la población ucraniana.

La Alianza ACT puede desempeñar un papel clave en facilitar el intercambio de capacidades entre las ONG locales, en reconocimiento a su conocimiento y capacidad. Los miembros de la Alianza ACT deberían explorar el interés de los actores locales basados en la fe para participar estratégicamente con la Alianza ACT.

Las discusiones sobre los esfuerzos de recuperación temprana y reconstrucción para Ucrania, incluido el Conferencia de Recuperación de Ucrania 2025, tienen lugar en el contexto de hostilidades. Con los riesgos continuos de más destrucción de infraestructura, los esfuerzos de recuperación temprana y reconstrucción deberían centrarse en inversiones en programas de protección social. Medidas adicionales de desminado y educativas en relación con minas y

ordenanzas explosivas sin detonar también son clave para permitir la continuidad de la vida social, económica y agrícola en Ucrania.

Fortalecer los sistemas de salud y protección social de Ucrania es una tarea importante y urgente dado el creciente número de necesidades relacionadas con la guerra y la reducción de la financiación internacional. Los esfuerzos humanitarios y de desarrollo deben orientarse a proporcionar apoyo financiero y técnico a estos sistemas. Debe prestarse especial atención a las necesidades de grupos particularmente vulnerables en la sociedad, incluidos los desplazados, huérfanos, sobrevivientes de violencia sexual y de género, ancianos sin apoyo familiar y personas con necesidades de salud y salud mental inducidas por la guerra y/o discapacidades.

La recuperación y reconstrucción efectivas y eficientes de Ucrania requieren la coordinación y colaboración de los actores a través del Nexo HDP. Bajo el principio de “No Hacer Daño”, todos los actores deben asegurarse de que sus esfuerzos sean sensibles a los conflictos para evitar causar o aumentar tensiones sociales. Aumentar la participación, el liderazgo y la representación de las mujeres y de organizaciones dirigidas por mujeres y fortalecer las capacidades locales de paz son claves para el éxito sostenible de los esfuerzos de paz y reconciliación.

### **Compromisos y Recomendaciones**

La Asamblea General de ACT 2024 es una oportunidad para reafirmar el compromiso de la Alianza ACT con el derecho internacional humanitario, la acción humanitaria con principios, la localización y la operacionalización del Nexo HDP en Ucrania.

- Hacemos un llamado a todos los estados firmantes de las Convenciones de Ginebra de 1949 a cumplir con su obligación general de respetar y garantizar el respeto del derecho internacional humanitario, especialmente la protección de la población civil y los trabajadores humanitarios en Ucrania.
- Hacemos un llamado a todos los estados para que brinden apoyo a los mecanismos de rendición de cuentas nacionales e internacionales por violaciones del derecho internacional humanitario y del derecho internacional de los derechos humanos en Ucrania.
- Instamos a todos los Estados a que garanticen el acceso a servicios y protección de calidad a los refugiados y desplazados en los países vecinos y en otros países.
- Hacemos un llamado a los donantes para que continúen financiando sustancialmente a los actores humanitarios y de desarrollo, incluida la acción humanitaria con principios en asociación con organizaciones locales y nacionales en Ucrania, reconociendo su posición y capacidad únicas para alcanzar y apoyar a los civiles en todas las áreas de Ucrania.

## PUB 16 – DECLARACIÓN PÚBLICA

- Hacemos un llamado a todos los interesados involucrados en la recuperación y reconstrucción de Ucrania para que incluyan a la sociedad civil ucraniana en el centro de dichas discusiones y prioricen la inversión en programas de protección y resiliencia sociales.
- Hacemos un llamado a todos los actores humanitarios, de desarrollo y de paz que operan en Ucrania para que apoyen la operacionalización del Nexo HDP aprovechando las capacidades locales al planificar e implementar iniciativas del Nexo y utilizando estratégicamente el valor único del mandato, la experiencia y los recursos de cada actor.
- Hacemos un llamado a todos los interesados involucrados en la respuesta, recuperación y reconstrucción para que aseguren una colaboración que facilite la cohesión social.

***La asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración.***

***Una mayoría de la asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración. Aunque muchos miembros de ACT están de acuerdo con la declaración pública, hay miembros que han expresado perspectivas diferentes sobre el contenido o el tono. Su decisión refleja la diversidad de puntos de vista dentro de nuestra alianza, y respetamos su elección de abstenerse o votar en contra. Como siempre, valoramos el diálogo colectivo y fomentamos la continuación de las discusiones sobre el tema en cuestión, reconociendo la fortaleza de nuestra unidad en la diversidad.***